

XIV. 87. 16

VINGT-ET-UNIÈME ANNÉE. — N° 3.

Le numéro: 50 centimes

Jeudi 26 Octobre 1933

L'Etudiant Libéral

LIÉGEOIS



Défend les idées libérales, et pas nécessairement le Parti libéral.

ABONNEMENTS POUR L'ANNEE :

PROTECTEURS Fr. 25,00

ETUDIANTS Fr. 5,00

REDACTION : 5, rue Raikem, Liège.

ADMINISTRATION : E. Godisaijbois, 18, rue Vivihouet, Bressoux

Compte Chèques Postaux : 338,337

Hebdomadaire. — Affilié à l'Union
de la Presse périodique belge.

Il sera rendu compte des ouvrages dont un exemplaire sera parvenu à la Rédaction. La reproduction des articles n'est autorisée qu'à la condition d'en indiquer la source et l'auteur.

L'Etudiant Libéral fait l'échange avec ses confrères.

Avant tout, le libéral a soif de liberté ; il veut être libre de penser à sa façon et comme il veut, de défendre ses opinions et de discuter celles des autres. Il met au-dessus de tout sa conscience et sa raison. Il déteste d'instinct toutes les tyrannies ; il est l'ennemi des privilégiés de caste, de secte ou de classe, et réclamant pour lui la pleine liberté de la pensée et de la discussion, il doit la reconnaître aux autres et par conséquent il est et doit être tolérant.

Paul HYMANS.

Scène vécue:

Devant le bureau du Receveur.

PERSONNAGES :

M. Toussaint, receveur académique (affable, souriant, mais, comme tous les fonctionnaires, très lent).

L'étudiant pressé (nervous).

Le répétant (calme).

L'étudiant bloqueur (sombre).

Professeurs, étudiants, bleus, blitres.

M. Toussaint :

(Apparaissant à son guichet) : Encore deux toutes petites minutes, Messieurs, et je suis à vous.

(Il referme son guichet.)

L'étudiant pressé :

Voilà une heure que je suis ici... de D... On leur apporte de la belle galette, et ça ne sait pas encore vous servir (il tend un poing vengeur vers Bruxelles, capitale de la Belgique et siège du gouvernement).

L'étudiant bloqueur :

Patienter, maintenant, ce n'est encore qu'un demi-mal. Mais quand on vous fait poser des heures quinze jours avant les examens !...

Le répétant :

Cela fait du bien. On change d'air. (Volée de coups de chapeau. M. le professeur Damas pénètre dans l'anerie de la recette.)

L'étudiant pressé :

Ils sont six profs dans le bureau maintenant. En supposant qu'il en sorte un toutes les cinq minutes et à la condition qu'il n'en arrive plus aucun, je serai servi dans une demie heure! Si tout va bien...

Le répétant :

T'es bien pressé d'aller payer tes sept cent cinquante balles.

L'étudiant bloqueur :

(Amer) : Tout le monde n'a pas la veine de se faire mofler et de ne payer que son inscription au rôle.

(Sort M. le professeur Meurice. Coups de chapeau.)

L'étudiant pressé :

Plus que cinq!

(Entre en coup de vent M. le professeur Fraipont, souriant, élégant, le moins bien affermi.)

Le répétant :

Plus que six! C'est que jamais. Au temps où j'étais au septième inscriptions au rôle...

L'étudiant répétant :

... Il y a déjà nelle un peu... (Entre M. le professeur Géry, ve, digne, imposant, sérial.)



L'étudiant pressé :

Ah ! zut.

(Concert de protestations, cris, bavardages, chants sur l'affair des « Lampons » : « L'inscription... L'inscription... »)

M. Toussaint :

Reapparaissant à son guichet, très poli). Un instant, Messieurs. Et du calme, je vous prie, je n'en ai plus que pour...

L'étudiant pressé :

...Quarante-cinq minutes.

(Sortent MM. Fraipont et Damas.)

M. Toussaint :

Vous voyez, je n'ai plus que cinq visiteurs à satisfaire. (Re-fermeture du guichet).

L'étudiant pressé :

Plus que cinq!

(On dirait qu'une torpeur d'engourdissement s'est emparée de l'assemblée. Tous paraissent s'envier, hésiter et bailler fermement.)

Entre une étudiante.

L'étudiante :

(Visiblement contrariée). Oh ! que de monde au guichet ! Moi qui venais pour un abonnement...

L'étudiant bloqueur :

(A parl). Il y a assez de temps que nous moissons ici. Toi aussi, tu attendras bien un peu.

Le répétant :

Mais, mademoiselle, avancez donc au guichet ; mon camarade va vous céder sa place...

L'étudiant pressé :

Ah ça non ! Chacun son tour.

L'auditoire :

Chacun son tour.

La protection du titre d'ingénieur.

La situation créée par les récents arrêtés concernant la collation du titre d'ingénieur et la réglementation de son attribution a profondément ému les différentes associations d'ingénieurs du pays. Cette loi de protection que l'on attendait depuis si longtemps n'a fait qu'empirer les choses, et si certains manifestent une joie non dissimulée, c'est uniquement à raison des avantages qu'ils retirent d'une confusion qui est maintenant légalement introduite.

« L'AEEES se devait de prendre position dans le débat. De nombreuses séances de comité furent consacrées à la question, qui fut portée devant l'Assemblée générale du 20 octobre 1933.

Pour ceux qui connaissent l'atmosphère turbulente et bruyante de ces réunions, ce fut une véritable surprise. Les membres écouterent dans un silence parfait l'exposé du camarade Laviolette, président, et la discussion qui s'en suivit montra avec quel sérieux les futurs ingénieurs considéraient une question vitale pour eux.

On n'ignore pas l'origine du débat actuel. L'arrêté royal du 5 juillet 1933 créait officiellement le titre d'ingénieur-technicien, décerné après quatre années d'études par des écoles privées reconnues par l'Etat.

L'article 5 surtout montrait la légèreté du législateur : les ingénieurs universitaires ont le droit d'acquérir le titre d'ingénieur - technicien moyennant une épreuve complémentaire portant sur les matières du programme qui n'ont point fait l'objet d'un examen antérieur. Or... de telles matières n'existent pas ! A quoi tient alors cet article, et le délai d'un an qu'il exige du candidat ? On comprend la révolte des ingénieurs devant pareille stupidité.

L'article 8 du même arrêté porte, lui aussi, la marque d'un esprit retors défavorable aux universités : il donne aux écoles d'ingénieurs-techniciens le nom... d'ÉCOLES SPÉCIALES D'INGÉNIERS TECHNICIENS.

La confusion est ainsi établie entre les écoles mêmes, puisque les sections de la faculté technique s'appellent en réalité Ecoles Spéciales (A. E. E. S. : Association des Elèves des Ecoles Spéciales). Quelle force ne donne-t-on pas aux instituts qui, dès à présent, basent leur propagande sur leur reconnaissance officielle et délivrent le titre d'ingénieur A. I. G.

Mais l'avancement du législateur ne

concerné rien qu'au titre d'ingénieur qui accroît leur prestige et facilite le recrutement de leurs élèves ; Qu'il est à redouter que l'équivocable habileté entretenu n'aboutisse à ouvrir aux techniciens des emplois administratifs pour lesquels jusqu'à ce jour universitaire était de rigueur.

Que cette politique de dévaluation diplômée ne peut aboutir qu'à enseignement universitaire parmi les meilleurs du monde, qu'il serait ridicule de faire cinq ou six années universitaires accessibles fessionnelles.

Les différentes sections de l'A. I. L., la suite de celle de Charleroi, évoquaient des assemblées générales qui, toutes, ratifiaient l'ordre du jour de Charleroi avec ou sans modifications.

L'Assemblée générale de l'A. E. E. S. ratifia l'ordre du jour voté à Liège le 5 octobre 1933, ordre du jour qui concernait lui-même celui de Charleroi. Voici les deux textes adoptés :

Ordre du jour
voté par la Section de Charleroi
dans sa séance du 14 septembre 1933.

La Section de Charleroi de l'A. I. L., réunie en Assemblée générale pour examiner la situation créée par l'arrêté royal du 5 juillet instituant le grade et le diplôme d'ingénieur technicien :

Considérant :

Que l'enseignement technique comporte en Belgique trois degrés représentés par l'Ecole industrielle, l'Ecole supérieure genre Arts et Métiers et l'Université ;

Qu'il importe avant tout que les titres correspondant aux différents diplômes soient définis sans confusion possible, afin qu'en toute occasion chacun soit et reste à sa place ;

Qu'il est hors de doute que l'arrête royal du 5 juillet ne s'inspire de cette préoccupation ;

Qu'il est axé que les établissements d'enseignement professionnel supérieur

concernés tiennent avant tout au titre d'ingénieur qui accroît leur prestige et facilite le recrutement de leurs élèves ;

Qu'il est à redouter que l'équivocable habileté entretenu n'aboutisse à ouvrir aux techniciens des emplois administratifs pour lesquels jusqu'à ce jour universitaire était de rigueur.

Que cette politique de dévaluation diplômée ne peut aboutir qu'à enseignement universitaire parmi les meilleurs du monde, qu'il serait ridicule de faire cinq ou six années universitaires accessibles fessionnelles.

Protestant contre les termes de l'ordre du 5 juillet 1933, et en particulier l'article 5 dont l'auteur ignore des réalités industrielles et production que de ce gement :

Déplorant l'inopportunité qui aggrave la situation dans le moment où les derniers étudiants de l'ancien régime, famille, se voient licenciés,

Regrettant que la F. A. B. I. n'adopte la protection du titre d'ingénieur réservé, à l'égal des autres titres universitaires, aux seuls diplômes universitaires. Et passe à l'ordre du jour.

Ordre du jour
voté par la Section de l'A. I. L. dans sa séance du 5 octobre 1933.

Les membres de la Section de l'A. I. L., réunis en Assemblée générale en octobre 1933, dans le moyen de l'ordre du jour,

RURGIE
ROYAL
EN GENERAL
tembre d'enseignement
royal REFERER

Les membres de la Section de l'A. I. L., réunis en Assemblée générale en octobre 1933, dans le moyen de l'ordre du jour,

RURGIE
ROYAL
EN GENERAL
tembre d'enseignement
royal REFERER

Cet hiver, habillez-vous à

Maison GABRIEL,

Diplômés de l'Académie Nationale de

MEDAILLE D'OR

22, Place du Vingt Août, 2

Tous Vêtements de Ville - Sport - Cérémonie

PRIX SANS CONCOURS

TRAVAIL SOI

Chemiserie A. Gadeyne

Successeur
J. FROIDBIE

15, Passage Lemonnier, 15 - Télé 290.79

10 p. c. de remise à Messieurs les Etudiants

LE PLUS BEAU CHOIX EN NOUVEAUTÉS D'HIVER

CRAVATES - COINS DE FEU - ECHARPES - PYJAMAS.

ROBES DE CHAMBRE,

SPECIALITÉ DE CHEMISES SUR MESURE.

Choses de la boxe

Notre rapière locale, François Sybille, a perdu le titre de champion d'Europe des poids légers. Le fait s'est passé, dimanche, à Rome, au cours d'une réunion qui vit également Primo Carnera, le super-dreadnought franco-italien, mettre consciencieusement à mal ce pauvre petit Paulino Uzcudun.

Le premier résultat, dans sa brutalité inattendue, n'aurait rien eu d'anormal si l'il avait accompagné de circonstances, hélas peu habituelles en boxe. Ces circonstances, on a accoutumé de les résumer en un terme anglais absolument adéquat, le « fair play ».

L'adversaire de Sybille était l'Italien Cleto Locatelli, un vieux rival, qui dispute la palme à notre champion depuis de longs mois, avec des fortunes diverses. Il y a quelques jours, Locatelli fut battu en France, par Heinrich, un boxeur moyen.

Assi, la critique était-elle généralement d'accord pour reconnaître à Sybille la chance de doubler -- pour la sixième fois, je crois -- ce cap dangereux. La critique a été démentie et la Belgique ne compte plus, à l'heure actuelle, que deux champions d'Europe : Roth et Petit-Biquet.

Un troisième, Arneel, attend toujours la décision des pouvoirs compétents. Mais c'est une autre histoire...

Avec nos deux ou trois champions d'Europe, nous ne représentons pas suffisamment la valeur de nos poings.

En effet, l'affaire Sybille-Locatelli est la fameuse goutte d'eau qui a toujours fait déborder le vase. Qu'on y songe bien !

Ecole Centrale

21, Passage Lemonnier, 21, LIEGE

Comptabilité - Sténo-Dactylo
Correspondance
Langues modernes - Sténotypie.
Placements gratuits des élèves.

Tous les cours enseignés peuvent être donnés par leçons particulières.

BUREAU COMMERCIAL
Rédressements
et installations de comptabilités.

SPA-MONOPOLE

l'eau qui pétillle

Quand vous demandez un quart SPA exigez qu'on vous serve du " SPA " et refusez tout ce qu'on voudrait vous offrir d'autre

CASQUETTES D'ETUDIANTS
Noires, bleues, vertes, blanches

Louis DEVILLEZ
TAILLER CIVIL ET MILITAIRE
SPECIALITE D'UNIFORMES.

Equipements pour le Congo

Taverne Royale

Rue Lulay, 5 LIEGE

Propriétaire :

A. BUXMANS-WATTIAU

Téléphone 241.98

RESULTATS DES MATCHS

BILLARD

LOCAL POUR SOCIÉTÉS

CASE A LOUER

INVITATION

Salle des Bluets

10 p. c. de remise à Messieurs les Etudiants

LE PLUS BEAU CHOIX EN NOUVEAUTÉS D'HIVER

CRAVATES - COINS DE FEU - ECHARPES - PYJAMAS.

ROBES DE CHAMBRE,

SPECIALITÉ DE CHEMISES SUR MESURE.

le sport s'entacher de telles irrégularités, d'autant plus qu'elles subsisteront encore fort longtemps.

Pour en revenir à Sybille, songez aux conséquences de ce combat pour notre champion. Obligé par le règlement d'adopter combattre à Rome, car, d'office, un boxeur perd son titre s'il ne l'a pas défendu depuis un certain temps, peut-être insuffisamment préparé, il perd injustement. Son vainqueur, ayant manifesté l'intention de s'embarquer pour l'Amérique, lui rend problématique la perspective d'une revanche prochaine.

Pendant ce temps, Sybille n'a plus qu'à se tourner les pouces et perdre la forme qui était sienne. C'est injuste.

Si j'ai choisi cet exemple de scandale sportif, en boxe, c'est que ce sport est le plus atteint de tous par la corruption.

J'en examinerai d'autres, à l'occasion.

Pierre GILLAIN.

mais annoncé que l'étrange pupille ait proféré son premier « papa ! »

« Ce qui a été sera », trouve-t-on même dans la Bible.

L'essence des événements se reproduit de temps à autre, seules les circonstances varient à l'infini. C'est ce que montre bien la délicieuse aventure qui s'est passée la semaine dernière, non dans quelque laboratoire retiré d'un obscur institut, mais dans la pleine lumière de l'auditoire de première philo, et sous les yeux d'une foule étudiante insolite, à un cours de M. Etienne !

Il ne s'agissait plus de produire artificiellement le désir de la civilisation chez nos amis les singes, de faire arriver ceux-ci au grade d'humain en passant par le stade de l'anthropopithéisme, mais un phénomène tout opposé s'est produit : c'est un jeune chien, qui de lui-même, a manifesté sa soif de civilisation en venant prendre, pour un début, un bain d'histoire littéraire.

Initial de vous dire l'accueil fait au bleu !

Des camarades humains ne souffrent pas qu'il siège modestement dans le fond de l'auditoire, mais ils le portent

rent en triomphe sur la chaire même d'où devaient déferler les flots de science. Ainsi, le vénérable chiot se trouvait à la source même et aurait profité grandement de cet avantage si sa timidité, après tout bien naturelle pour une paire entrée dans le monde, si sa timidité, dis-je, ne l'avait poussé à désirer une place un peu moins en vue.

Juste au moment où M. Etienne entraînait, notre héros trouva les bras hospitaliers de la toute charmante Josette et s'y réfugia.

Alors l'auditoire se souvint que c'était la première de M. Etienne et qu'il fallait applaudir. Dans ce chahut monstreux disparut notre animal. Depuis on ne l'a plus revu.

Il est tout de même regrettable qu'au moment civilisé d'aujourd'hui, intentions ne soient pas mieux pensées !

Robert de HAULTEPENN

N'OUBLIEZ PAS, que vous trouvez à la LIBRAIRIE Jules HENRY,
du Pont d'Ix, Liège, toutes les nouveautés littéraires. - Agence de Publications illustrées.

Librairie classique
Fernand GOTHIER

Place du Vingt Août, 11

LIEGE

(Joinant l'Université)

TOUS LES CLASSIQUES

UNIVERSITAIRES

RECUELS ET D'OCCASION

PIÈCES

LIVRES

DESSINS

PHOTOGRAPHIES

CARTEAUX

CARTES POSTALES

CALENDRIERS

ALMANACHS

CALENDRIERS

